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подробности 

8 октября в Новосибирске прошло заседание президиума 
Государственного совета под председательством президента 
РФ Владимира Путина. Заседание было посвящено вопросу 
совершенствования сети автомобильных дорог в целях ком-
плексного освоения и развития территорий страны. Вопросы, 
поставленные на госсовете, прокомментировал заместитель 
председателя комитета по транспорту Сергей Тен.

ергей Юрьевич, в своем высту-
плении президент 
затронул острые 
проблемы дорожно-

го хозяйства. В первую очередь, 
глава государства поднял во-
прос о соотношении цена—ка-
чество в дорожном строитель-
стве. Почему в России дороги 
называют буквально «золоты-
ми»? Эта проблема всегда бы-
ла болезненной, вызывала мно-
го вопросов в обществе, почему 
она не изжита до сих пор?

— Вопрос стоимости строи-
тельства автомобильных дорог 
регулярно поднимается. При 
всем при том, что ведущие на-
учные институты уже проводили 
работу по сравнению стоимости 
объектов с зарубежными страна-
ми в расчете на один километр. 
В ходе исследования было до-
казано, что дешевле нас дороги 
строят только в Китае, но там и 
другие климатические условия. 
Считаю, если такие вопросы 
возникают снова и снова, зна-
чит, Министерство транспор-
та РФ недостаточно эффек-
тивно проводит работу по ана-
лизу стоимости строительства 
объектов и стоимости дорож-
ных строительных материалов. 
Необходимо систематизировать 
работу, проводить регулярные 
мониторинги с периодичностью 
хотя бы раз в два года.

— Кроме всего прочего, пре-
зидент поднял вопрос об ответ-
ственности проектировщиков 
за качество дорог. Основной 
акцент был сделан на то, что 
Главгосэкспертиза должна 
стать активным проводником 

технического прогресса в до-
рожном хозяйстве. Также был 
поставлен вопрос об увеличе-
нии срока службы дорожной 
одежды, применении новых ма-
териалов в строительстве. На 
ваш взгляд, почему существует 
такая проблема с проектами и 
применением новых материа-
лов, ведь по всей России реги-
стрируются тысячи 
патентов в обла-
сти новейших тех-
нологии в дорож-
ном строительстве. 
Почему нельзя их 
использовать?

— Проблема ка-
чества проектной 
д о к у м е н т а ц и и , 
применения кон-
структивных решений, их эф-
фективности вызывает много 
вопросов. На мой взгляд, необ-
ходимо вернуть процедуру тех-
нико-экономического обосно-
вания объектов и инвестиций. 
Полностью согласен с прези-
дентом, что Главгосэкспертиза 
должна быть локомотивом тех-
нического прогресса в дорож-
ном хозяйстве. На данный мо-
мент эта структура, к сожале-
нию, статична. Проще работать 
по существующему норматив-
ному перечню, чем согласовы-
вать инновационные материа-
лы. Знаю примеры, когда под-
рядные организации под свои 
гарантийные обязательства про-
двигают новые технологии, по-
рой это занимает от 5 до 7 лет. 
Конечно, в вопросе применения 
новейших технологий есть свои 
нюансы. Государство обязано 

обеспечивать мониторинг инно-
ваций, потому что заинтересо-
вано в конечном качественном 
результате. Предлагается масса 
технологий и материалов с со-
мнительной эффективностью, 
применение которых необходи-
мо пресекать и запрещать. На 
мой взгляд, для того и существу-
ют НИОКР, экспертизы, опыт-
ные проекты, чтобы системно ра-
ботать, а главное быть заинтере-
сованным в конечном результа-
те, независимо от того, заказчик 
ты, подрядчик, собственник или 
Главгосэкспертиза.

— Важным пунктом обсуж-
дения стал вопрос сохранности 
автодорог. В частности из-за 
воздействия на них тяжеловес-
ных крупногабаритных грузов. 
Как автор проекта об ограниче-
нии движения тяжеловесов, что 

вы можете сказать 
по этому поводу?

— Это один из 
важнейших во-
просов в сфере 
дорожного хозяй-
ства. Фактически 
привести сеть ав-
томобильных до-
рог в нормативно-
эксплуатационное 
состояние, не ре-
шив вопросы кон-
троля за движе-
нием тяжеловес-
ных транспортных 
средств и напол-
нения дорожных 
фондов субъек-
тов Российской 

Федерации, невозможно.
В настоящее время ущерб, 

причиняемый автомобильным 
дорогам тяжеловесным транс-
портом, превышает выделяе-
мые бюджетные ассигнования 
на дорожную деятельность. Мы 
можем массово строить высоко-
классные дороги, однако все уси-
лия будут тщетны, если дорожная 
одежда будет эксплуатироваться 
без соблюдения конструктивных 
параметров.

— Сергей Юрьевич, что вы 
можете сказать по поводу не-

обоснованного роста цен так 
называемые инертные дорож-
но-строительные материалы — 
проще говоря, гравий, песок, 
щебень и так далее. Часто их 
цена искусственно завышается 
в несколько раз.

— Рост цен на строительные 
материалы, конечно, беспокоит 
дорожные организации, но не-
правильно рассматривать этот 
вопрос с точки зрения дорожно-
го строительства, это проблема 
всего строительного комплекса. 
У нас в стране доступ к полезным 
ископаемым настолько бюрокра-
тизирован, что необходимы годы, 
для того чтобы начать разработку 
нового месторождения.

Необходимо законодатель-
но решить вопрос с поняти-
ем «местного монополизма», 
то есть когда собственники 
месторождений или их ком-
мерческие структуры бесконт- 
рольно повышают стоимость 
щебня или песка с целью получе-
ния сверхприбылей. Надо упро-
стить процедуру доступа дорож-
ных организаций к притрассо-
вым карьерам. Это положительно 
скажется и на сроках строитель-
ства, и на стоимости построен-
ных километров.

До конца года мы планиру-
ем внести в Государственную 
думу законопроект по внесе-
нию изменений в закон «О не-
драх», который призван упро-
стить процедуры использова-
ния участков недр для добычи 
общераспространенных полез-

ных ископаемых, 
применяемых для 
строительства и 
реконструкции ли-
нейных объектов с 
целью сокращения 
стоимости и сро-
ков строительства. 
Это особенно важ-
но для Сибири и 
Дальнего Востока, 
так как территории 

имеют участки недр в непосред-
ственной близости с объектами, 
что, несомненно, скажется на 
сроках и стоимости строитель-
ства в сторону уменьшения.
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Сергей Тен: 
«ВопроСы дорожного СТроиТельСТВа 

надо решаТь СиСТемно»

В настоящее время ущерб, при-
чиняемый автомобильным доро-
гам тяжеловесным транспортом, 
превышает выделяемые бюджет-
ные ассигнования на дорожную 
деятельность.

Надо упростить процедуру до-
ступа дорожных организаций к 
притрассовым карьерам. Это по-
ложительно скажется и на сроках 
строительства, и на стоимости по-
строенных километров.

– С

Спустя почти пять месяцев по-
сле страшного пожара в поселке 
Дальний Нижнеилимского района 
пострадавшим перечислили обе-
щанные компенсации. Как сообщи-
ла вчера пресс-служба правитель-
ства Иркутской области, на персо-
нальные счета погорельцев были 
переведены 5,7 млн рублей из об-
ластного бюджета. Помощь распре-
делена в зависимости от ущерба: 
от 100 тыс. до 300 тыс. рублей на 
семью.

толь долгую задержку в прави-
тельстве объяснили просто. По 
словам министра социально-

го развития, опеки и попечительства 
Владимира Родионова, она «связана 
с отсутствием многих документов на 
собственность у пострадавших и необ-
ходимостью их оформления». Чем вы-
звана задержка со строительством но-
вых домов для погорельцев, которые до 
сих пор вынуждены решать жилищный 
вопрос самостоятельно, не поясняется 
вовсе.

Заместитель министра строитель-
ства, дорожного хозяйства Иркутской 
области Артур Бычков сообщил толь-

ко, что сейчас продолжается поставка 
строительных материалов в поселок. 
Произведена расчистка участка, про-
ведены геодезические исследования, в 
ближайшее время начнется сборка де-
вяти двухквартирных домов.

Между тем в социальных сетях и фо-
румах уже неоднократно высказыва-
лись претензии самих погорельцев в 
адрес областных и муниципальных вла-
стей. Возмущение пострадавших вызы-
вают как сроки исполнения обещаний, 
так и обоснованность расходования 
средств специально открытого благо-
творительного счета по акции «Улица 
учительская». Сегодня большая часть 
погорельцев уже или разъехалась из 
поселка, или живет в заброшенных 
ранее жилых домах. Строительство 
новых домов, инициированное чинов-
никами, по мнению людей — пустая 
трата денег.

В министерстве строительства тем 
временем заверяют, что одновременно 

ведется и капитальный ремонт домов 
из социального фонда. Эти дома пой-
дут для тех семей, чьи сгоревшие владе-
ния не были должным образом оформ-
лены. В новые же дома предполагается 
заселить 27 семей. Причем сроки, обо-
значенные министерством, опять же не 
близкие — декабрь этого года.

Насчет финансирования работ в 
пресс-службе пояснили: всего на счет 
акции «Улица учительская» поступило 

— 19,8 млн рублей. В настоящее время 
уже перечислена предоплата за капи-
тальный ремонт в размере около 1,2 
млн рублей и предоплата за строи-
тельные работы — 9,7 млн рублей.

Напомним, лесной пожар переки-
нулся на Дальний 18 мая 2014 года. В 
результате него в поселке, в котором 
насчитывается около 200 домов и про-
живают 550 человек, полностью сгорело 
22 жилых строения, без крова остались 
59 жителей.
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дальние перспективы погорельцев
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